

## PRESENTACIÓN DE LA EDICIÓN

**Magdy De las Salas Barroso**

Editora Jefe de la Revista ORADORES

Universidad UMECIT, Panamá

[direccioninvestigacion@umecit.edu.pa](mailto:direccioninvestigacion@umecit.edu.pa)

[magdydelassalas.doc@umecit.edu.pa](mailto:magdydelassalas.doc@umecit.edu.pa)

En este número 21 de la revista multidisciplinaria Oradores, nos complace presentar una selección de artículos de autores provenientes de Nicaragua, Colombia, Venezuela y Panamá, quienes aportan valiosos aportes generados de los procesos investigativos y análisis realizados en sus contextos. Esta edición de la revista es un reflejo del compromiso de UMECIT con la promoción del conocimiento y el intercambio académico entre diversas regiones de América Latina.

La divulgación científica es un pilar fundamental para el avance de la ciencia y en UMECIT sabemos la importancia de generar espacios para la reflexión, el debate y el conocimiento interdisciplinario, donde investigadores, académicos y estudiantes pueden colaborar y enriquecer su comprensión del mundo.

A través de nuestro portal de revistas, buscamos contribuir a la visibilidad y accesibilidad de la ciencia, promoviendo el acceso libre a publicaciones de alta calidad que favorezcan la educación y la investigación en toda la región.

Les presento la **edición No. 21, correspondiente al período diciembre 2024 a mayo 2025**, la cual consta de un total de 6 manuscritos: 4 artículos de investigación y 2 ensayos científicos.

Iniciamos este número con el artículo de Fátima Suyen López Valdivia; Carmen Isabel Canales Urrutia; Esperanza Lalescka Delgadillo Tijerino y Cliffor Jerry Herrera-Castrillo, plumas provenientes de Nicaragua; el cual se titula **“Evaluación por competencia en el postulado de Broglie y propiedades ondulatorias de las partículas”**. Los autores plantean que los principales problemas en la Física Cuántica son los métodos de evaluación, que siguen estando centrados en pruebas y exámenes escritos que tienden a la memorización de conceptos, en lugar de promover la comprensión profunda y la capacidad de aplicar el conocimiento en contextos reales, o bien utilizando técnicas no adaptadas a las competencias. Es por esto que al realizar un análisis sobre la hipótesis indican que mediante la aplicación de los instrumentos mejora el aprendizaje significativo y reduce los problemas antes mencionados.

Alejandro Pinto De Gracia y Alex Eduardo Rivas Lorenzo; de la República de Panamá, nos presentan su artículo de investigación titulado **“El matrimonio igualitario en Panamá: Derechos de las parejas de un mismo sexo y el no reconocimiento de la Corte Suprema”**; en el cual disertan sobre los derechos de las parejas de un mismo sexo a la luz de la decisión de la Corte Suprema de Justicia de no reconocer el matrimonio igualitario en Panamá. Gran parte del análisis se centra en el fallo publicado el 01 de marzo de 2023 que expone que *“Hay una realidad, y es que, hasta ahora, el derecho al matrimonio igualitario no pasa de ser una aspiración que, aunque legítima para los grupos implicados, no tiene categoría de derecho humano y tampoco de derecho fundamental”*.

**“Sistemas de pensión latinoamericanos vistos desde la academia: Modelado de tópicos a partir de títulos de artículos científicos”** es el artículo publicado por María Fátima Dos Santos, Venezuela. La autora comparte que durante los años ‘40 y ‘50 del siglo XX, la mayoría de los países latinoamericanos adoptaron Sistemas de Pensión de Vejez basados en la asistencia pública, que a finales de siglo presentaba dificultades propias de países en desarrollo (cobertura limitada, desigualdad, bajas tasas de reemplazo, etc.), lo cual propició la implementación de ajustes y reformas. A nivel mundial (incluyendo Latinoamérica), los Sistemas de Pensión enfrentan hoy en día numerosos desafíos, especialmente derivados del aumento de la longevidad y el descenso de la natalidad.

**“Gestión integral de la cadena de suministro: Estrategias para la excelencia en almacenaje y distribución”** es el artículo publicado por el docente de UMECIT, Panamá, Melvis Anel Sánchez Cruz, en el cual aporta que el concepto de logística es más amplio que el de distribución física, y esta última sería una parte importante de la logística. En virtud de ello, Un canal de distribución es el camino seguido por un producto o servicio para ir desde la fase de producción a la de adquisición y consumo. El camino de un canal está formado por un número variable de organizaciones más o menos autónomas, internas y/o externas a la empresa, que mantienen estructuras, comportamientos y relaciones sociales en general, que dan como resultado la realización, con mayor o menor éxito, de las diversas funciones de distribución

Gino Osellame R., docente y abogado litigante en la República de Panamá en su ensayo científico titulado **“Responsabilidad derivada del acto de comercio en Panamá”** comparte entre sus análisis, que la responsabilidad es uno de los elementos jurídicos más importante, en nuestro sistema jurídico. Sin la misma, nos haría falta la pieza clave, que une a las normas, con el actuar del ser humano, es decir, esa parte de la funcionalidad coactiva que obliga al cumplimiento de sus postulados. La responsabilidad es siempre una figura, pasiva que se activa cuando germinan sus

causas, sean contractuales o extracontractuales, yace latente en el derecho civil, pero acompaña a otras ramas del derecho.

Para cerrar este número, Arquel Salas Ceballos, María Del Pilar González Hamburguesa y Carlos Alberto Severiche Sierra, todos autores colombianos, presentan su ensayo científico titulado **“Riesgo psicosocial en personal de atención al cliente: Estrategias para su reducción en el sector financiero”**. En el escrito los autores aportan que los riesgos psicosociales pueden generarse a partir de cualquier factor ya sea interno o externo, desde diferentes ámbitos, entendiendo al ser humano como un ser multidimensional, es por esto que la mejor estrategia para reducirlos es trabajar desde la prevención, generando procedimientos claros, programas, capacitaciones a los líderes de áreas y creando una cultura organizacional.

Reiteramos nuestro compromiso con la difusión de la ciencia y el pensamiento crítico, invitando a nuestros lectores a ser parte de este proceso constante de aprendizaje y crecimiento académico. Que disfruten el contenido de este número.